



GOBIERNO DE CANARIAS  
CONSEJERÍA DE EDUCACIÓN, CULTURA Y DEPORTES  
VICECONSEJERÍA DE CULTURA Y DEPORTES  
DIRECCIÓN GENERAL DE CULTURA



GOBIERNO DE CANARIAS  
PRESIDENCIA DE GOBIERNO



Viernes 23 de julio 2010  
Salón de plenos del Ayuntamiento de Agüimes

**SIMPOSIO:**

**50 AÑOS DE**

*¿INDEPENDENCIAS?*

**AFRICANAS**

[www.festivaldelsur.com](http://www.festivaldelsur.com)



Ilte. Ayto de la  
Villa de Agüimes



GOBIERNO DE CANARIAS  
COMISIONADO DE ACCIÓN EXTERIOR  
DIRECCIÓN GENERAL DE RELACIONES CON ÁFRICA



FUNDACIÓN  
INSTITUTO INTERNACIONAL  
DEL TEATRO DEL MEDITERRANEO



CASA ÁFRICA



البيت العربي Casa Árabe

En el Simposio del pasado año recordábamos la Introducción de la UNESCO donde se dice explícitamente “que, puesto que las guerras nacen en la mente de los hombres, es en la mente de los hombres donde deben erigirse los baluartes de la paz”. Luego, el texto abundaba en la construcción de un orden político internacional, presidido por la Paz y la Cooperación, que era inalcanzable sin “cambiar la mente de los hombres”. Lo sucedido después es simplemente el resultado de haber dejado a un lado lo que, en aquel lúcido texto, se proclamaba como un presupuesto necesario. No se trata, pues, tanto del fracaso de un proyecto como de su abandono por los gobernantes, en muchos casos representantes de las fuerzas económicas y los tribalismos identitarios que habían construido el mundo cuestionado.

Acaso tengamos en nuestra actual situación un elemento a favor: la evidencia generalizada de saber que el proyecto, solicitado por la razón y la ética, ha sido obstaculizado por un tejido de intereses y mitologías cada vez más obvias y precisas. Y, en consecuencia, la necesidad de retomar la promesa de los años 40 en términos menos abstractos, sabiendo dónde debemos colocar los cimientos de nuestra casa común.

África era, sin duda, uno de los grandes temas pendientes. Continente fundamental en el origen de la historia -pensemos simplemente en Egipto-, había conocido luego muchos siglos en los que fue el continente explotado y menospreciado de Occidente. Desde la esclavitud a la explotación y el colonialismo, la dejaron fuera de los procesos de la historia social y política de lo que se entendió, desde Europa, por la civilización. Luego, ya en el siglo XX, la independencia teórica de sus pueblos la integró en la dinámica visible del mundo. Hoy, pese a la injerencia de la neocolonización económica, África es ya inseparable del debate sobre los desastres del presente y la búsqueda de un nuevo camino para el mundo. Por eso, además del reconocimiento de su singularidad cultural y las dolorosas circunstancias de su historia, es preciso darle un puesto relevante en un debate global como el que aquí nos planteamos.

Estamos en un momento en el que tan fuera de lugar está el pesimismo como el optimismo. Si en el orden internacional y en el interior de las propias naciones rigen tantos principios regresivos, también crece y se consolida el pensamiento que los cuestiona y demanda una nueva sociedad. África es parte del esfuerzo solidario para el rescate de la humanidad.

**José Monleón**

## PROGRAMACIÓN

### 9h30 Inauguración del simposio

**Antonio Morales**

Alcalde de la Villa de Agüimes

**Ricardo Martínez**

Director de Casa África

**Pablo Martín Carbajal**

Director Gral. de Relaciones con África del Gobierno de Canarias

**José Monleón**

Director del IITM y del simposio

**Antonio Lozano**

Coordinador del simposio

### 9h45 Conferencia inaugural

**José Monleón**

Director del IITM y del simposio

### 10h30 Mesa 1:

#### *De la euforia al desencanto*

- **Manuel Pimentel**, escritor (España)
- **Daho Djerbal**, historiador y periodista (Argelia)
- Ponente cuya identidad no se desvelará hasta el día del simposio.

### 11h 30 Pausa-café

### 11h 45 Mesa 2:

#### *El futuro, ¿territorio de esperanza?*

- **Hassane Kouyaté**, actor (Burkina Faso)
- **Serge Aimé Coulibaly**, coreógrafo (Burkina Faso)
- Ponente cuya identidad no se desvelará hasta el día del simposio.

### 12h30 Debate.